



Bilbao, precursor del pensamiento Laico

MF/1925 - de Tribuna de Queiles, 19-III-1998 p.3

Hace algunas semanas se informó que los restos del pensador y escritor chileno Francisco Bilbao serían repatriados desde el cementerio La Recoleta, ubicado en pleno centro de la capital argentina, Buenos Aires. Y así ocurrirá el próximo miércoles 27, cuando se cumplen 134 años de su muerte. Este hecho reviste importancia por tratarse de un compatriota que en su tiempo fue figura destacada en el pensamiento liberal, cuna del radicalismo. En efecto Francisco Bilbao era alumno de Derecho en el Instituto Nacional cuando el 1 de junio de 1844 en el diario «El Crepúsculo» apareció publicado el artículo suyo con el título «Sociabilidad Chilena». Fue un acto que le marcaría para siempre; el inicio de una vida pública azzarosa. Tenía 21 años. Ese texto lo ocasionó la expulsión del Instituto Nacional, ser juzgado por los Tribunales de Justicia, pagar una multa la que fue cancelada por los jóvenes santiaguinos que solidarizaron con él; además fue condenado en tercer grado por blasfemo, inmoral y sedicioso.

Por escribir y tener valentía de publicar sus pensamientos -acción tan revolucionaria para su tiempo- pasó a ser la bandera de la democracia. El mencionado texto es una crítica a la sociedad chilena en que la analizaba en forma desarmada y criticaba la Constitución de 1833, de allí aquello de sedicioso. Pero, además, el joven Bilbao se atrevió a referirse a la fuerza que tenía la Iglesia luego de casi cuarenta años de ocurrida la Independencia Nacional, ya que el país seguía apegado a las ideas provenientes de la Madre Patria.

Bilbao estaba profundamente influenciado por las lecturas de los enciclopedistas, los evangelios y en particular de «Las palabras de un creyente» el abate Larnennais, según relata Fco. Frías Valenzuela en su Manual de Historia de Chile.

Bilbao desde su juventud se distinguió en aquella generación del año 1842, junto a Lastarria, los Amunátegui, Barros Arana, Vicuña Mackenna y otros líderes destacados del liberalismo, partido reformista integrado por jóvenes intelectuales que luchaban por el restablecimiento de las libertades públicas que venían de Europa. Francisco Bilbao nació el 8 de enero de 1823 en Santiago y desde muy joven se incorporó a esa legión de jóvenes vanguardistas. Se destacó por su ardiente crítica al profundo atraso de la época.

Cuando Bilbao fue expulsado del Instituto Nacional se fue a París, cuna de la intelectualidad, y allí se dedicó al cultivo de la filosofía y la política. Cuando volvió a Chile, en 1850 formó la «Sociedad de la igualdad», que integraron Santiago Arcos, Eusebio Lillo, Cecilio Cerdá, Rudencindo Rojas, Manuel Linares, entre otros. Tenían sus requisitos para ser admitidos en ella: era preciso aceptar la soberanía de la razón, la soberanía del pueblo y el amor y la fraternidad universal como vida moral. Vivían ellos el hermoso aunque incomprendido idealismo propio de la ju-

ventud. Editaban también un periódico, «El amigo del Pueblo», donde pedían se analizase para siempre la candidatura de Manuel Montt.

No les fue bien y la Sociedad tuvo corta duración. Fue disuelta el 9 de noviembre del mismo año de fundación, cuando fracasó el alzamiento armado de San Felipe contra Manuel Montt Torres que había sido designado jefe del gabinete del Presidente Bulnes. Montt luego fue candidato triunfador y autoritario gobernante durante el decenio 1851- 1861.

Pero su idea surtió efecto. En 1857 se produjo la fusión liberal-conservadora, que determinó que el ala de izquierda del Partido Liberal se escindiera posteriormente para convertirse en la simiente que dio origen al Partido Radical.

Bilbao publicó varios escritos en Chile y en el exilio, además de aquel que escandalizara a la sociedad de la época, «Boletines del Espíritu», que por cierto tenía que provocar la ira de los creyentes que a través de la prensa católica lo combatieron duramente; «Mensaje del Proscrito», publicado en Lima. De allí se va por un tiempo a Ecuador y, luego, viaja a Argentina donde se radicó hasta su muerte.

No hay fecha categórica para su deceso. Según Héctor Oreste Valdés fue el 28 de agosto de 1862. El historiador Alfredo Lastra, que hizo un arduo y exitoso trabajo que permitió ubicar los restos de Bilbao, establece que éste habría fallecido el 18 de febrero de 1864. Frías Valenzuela afirma que fue en 1865.

Finalmente, el emancipador de las masas, el agitador social que encendió en la juventud de la mitad de siglo pasado la llama de la búsqueda de la igualdad, pronto descansará para siempre en su tierra natal.



Zenón Jorquera
Figueira.
Socio de la Sociedad
Chilena de Historia y
Geografía.

Bilbao, precursor del pensamiento laico [artículo] Zenón Jorquera Figueroa.

Libros y documentos

AUTORÍA

Jorquera Figueroa, Zenón

FECHA DE PUBLICACIÓN

1998

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Bilbao, precursor del pensamiento laico [artículo] Zenón Jorquera Figueroa. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)